

# LA PROTESTA

DIARIO DE LA MAÑANA  
OFICINAS: CALIFORNIA 1235  
U. Telef. 317, Barracas

## Bellezas de la civilización

La policía ha descubierto en pleno centro de la capital un fumadero marroquí en el que abunda el opio, la morfina y las bellas odaliscas evocadoras de magníficos sueños orientales, según manifiesta un diario. Esto nos indica que Buenos Aires se dispone también a gozar de las bellezas de la civilización; no se concibe una capital de cierta importancia sin templos para los vicios y para la virtud. Al lado de una iglesia es conveniente levantar un casino; junto a un hospital, una casa de prostitución; sin este contraste, es posible que el hombre fuera más humano, más bondadoso y puro, y esto, para los elegantes del gran mundo, es un mal muy grave. El puritanismo es una virtud ridícula y muy pobre; simplifica la vida y le roba sus mejores encantos. La civilización no es una cosa sencilla; sencillos son los pueblos salvajes, pero ellos, pobres, no conocen los refinamientos del placer, las exquisiteces de los vicios, las flores del mal de una vida en extremo compleja... Creemos que el fumadero marroquí, no ha sido establecido en Buenos Aires para satisfacer las inclinaciones de algún señor de Phocas; esta clase de personajes, artistas delicados de lo perverso y monstruoso, abunda muy poco. En cambio abunda la clase estúpida de los aburridos, de los ociosos, de los enfermos; clase elegante que conserva religiosamente los vicios que dan tono, que distinguen y elevan de categoría. Un aristócrata para mantener sus prestigios tiene que jugar a la ruleta y pasar noches enteras con alguna querida; si asiste a un fumadero oriental adquiere una distinción enorme. Pero, lo triste es que no solamente por el prestigio se asiste a una casa de éstas; hay motivos más serios. En las altas esferas sociales, el progreso de la degeneración, es extraordinario; una ascendencia acostumbrada a todos los refinamientos, a todos los lujos, a todos los ocios criminales, desarrolla una lamentable floración humana condenada a los extravíos monstruosos, a las perversiones horribles. El opio es necesario al hijo de un aristócrata que ha pasado la vida gozando todos los placeres, sin medida, que ha estado todos los minutos, todas las horas, en continua tensión nerviosa obsesionado con la idea de una posesión... El vicio en el hombre es un efecto de herencia; los vicios iniciales de la especie, casi los hemos perdido. Los vicios de hoy son creados por una civilización que descansa en la esclavitud; los deseos que nos mueven a tiranizar al hombre, que ponen constantemente bajo nuestra vista el oro deslumbrador, influyen de modo perjudicial en la vida de nuestros hijos. La sociedad toda está contaminada; abajo, las tabernuchas miserables, el aguardiente plebeyo y las mujerzuelas arrugadas, pobres mujeres hijas del dolor; arriba, los cabarets lujosos, los fumaderos orientales, las preciosas odaliscas, mujeres que son ensueños, que hacen olvidar con sus caricias sabías la monotonía desesperante de la vida, que desvanecen el espíritu provocado por una vida de ocio, de estupidez, de vacío... Pobres y ricos buscan en los vicios las satisfacciones del espíritu, el adormecimiento de la conciencia; la tierra ofrece imágenes tristes, pinceladas grises que angustian profundamente el alma. Solamente en los campos, en las chozas de los sencillos labradores hallamos la salud y la alegría; pero, por desgracia, los campos van quedando desiertos, las chozas, vacías. La civilización del oro, de la esclavitud, destruye la vida, sana, convierte la tierra en un vasto cementerio; lleva la muerte, la soledad

horrible a los campos e imprime en el rostro de cada hombre una mueca de fastidio, una mueca de dolor, una mueca que revela espantos y miserias. En nuestros rostros de hombres civilizados puede leerse la historia de todos los crímenes, de todas las bajezas, de todas las inmoralidades, de todas las esclavitudes de la humanidad; nuestro rostro es una mascarilla de tragedia, mascarilla pálida, demacrada, horrible; y nuestro espíritu, también mascarilla, se contorsiona en muecas desesperadas, violentas, extrañas... La sociedad, por arriba y por abajo, está enferma, podrida; necesitamos vientos rústicos, un poco bárbaros, para que purifiquen; necesitamos vientos que barran las basuras de la civilización actual, que desvanezcan sus bellezas pálidas, opiadas, saturadas de alcohol. Necesitamos otra vida, la atmósfera de otra existencia; creamos otra civilización más sencilla, de bondad, de justicia, de libertad, es lo esencial, si no queremos conservar siempre en el círculo de nuestra vida las muecas dolorosas de una felicidad monstruosa, horrible, arrancada al opio, a la morfina, al alcohol...

## ACTUALIDADES

### Estar en condiciones

El mayor Diana, ha publicado un opúsculo de 27 páginas tendiente a ilustrar a los oficiales de caballería especialmente en lo que se refiere a la aplicación del reglamento del arma. El opúsculo se titula «Estar en condiciones»; excelente título que vale por todo un volumen; él nos indica con claridad meridiana, la finalidad, el objetivo que deben perseguir los oficiales de caballería.

Para un militar profesional, estar en condiciones, significa poseer la experiencia en la distribución de la muerte; significa una infalibilidad casi absoluta en todo lo que se refiera al arte de la matanza. Estar en condiciones para destruir pueblos y vidas humanas, sabiamente; estar en condiciones para llenar el mundo de lágrimas y de dolores, qué honor! Por cierto, el mayor Diana merece una recompensa; sabemos que a este militar que enseña a estar en condiciones para la criminalidad la ley social no le alcanzará; en cambio, le alcanzará algún beneficio importante concedido por el ministro de la guerra.

Y bien, nosotros escribiremos también algunas líneas para enseñar a los hombres a estar en condiciones... Para la revolución. Hombres: rechazad las imposiciones de los gobiernos, la brutalidad del militarismo, todas las injusticias de la tiranía. Dispones a estar en condiciones para combatir el mal y para vivir el bien; dispones a no temblar ante las miradas de los déspotas, dispones a destruir con la fuerza de vuestra voluntad, de vuestro espíritu, de vuestro pensamiento, todas las miserias, todas las tiranías. Dispones para la revolución libertadora; dispones para destruir a todos los militarotes, a todos los criminales vulgares como el mayor Diana.

Estad en condiciones para hacer respetar vuestro derecho a la vida!

### La policía y los obreros

El director del registro nacional de colocaciones, dice que existe un pedido de 5.000 obreros para diversas tareas. El jefe de policía dirigió una circular a las comisarías seccionales para enterarse de los desocupados; y los que quieren trabajar deben antes ser sometidos a un examen riguroso. Se les tomará el nombre, domicilio, oficio y familia que tengan. No vaya a suceder que pase algún vagabundo que, en vez de familia y domicilio, tenga ideas en la cabeza; es necesario que los obreros admitidos posean la honradez vulgar. Sobre todo, la sumisión del esclavo, probada en la docilidad espontánea con que darán su nombre y domicilio; la docilidad espontánea, la sumisión esclava; es un certi-

ficado excelente, grato a los ojos de la burguesía; solamente son dignos de obtener el miserable puchero los que saben entregarse a la explotación sin una protesta de la conciencia. Los vagabundos angustiados que aprenden anarquía en el dolor de sus noches solitarias y hambrientas, deben ser olvidados; los peores indóctiles, no acostumbrados a lamer la mano que los azota, carecen de dueños. Nadie los quiere. Mejor; despreciada a los más desgraciados, insultada a los más dignos y pobres; olas de desesperación reventarán sobre vuestras cabezas... De los olvidados, de aquellos que la injusticia trató con más crueldad, esperamos la energía que revolucionará al mundo...

### Pan, carne y leche

Nos asombra la generosidad de los radicales; primero pan, luego carne, y ahora leche. Nos tememos que ofrezcan al pueblo la mismísima anarquía; el deberá cometer verdaderas tonterías. Y las cometerán, no más; ya nos figuramos ver en las paredes los carteles con programas rimbombantes en los que se habla al pueblo el divino lenguaje democrático que posee la excelentísima virtud de remediar miserias y consolar dolores... Nosotros los radicales, que hemos dado al pueblo pan, carne y leche en los momentos en que más hambre sufría, estamos dispuestos a seguir favoreciendo el porqué creemos que es justicia; iremos al parlamento y trabajaremos para que el gobierno adopte medidas que destruyan por completo la miseria existente en este bello país.

Por fortuna, nosotros sabemos que el parlamento no robará el pan, la carne y la leche; los programas que vendrán — esto no hay que dudarlo — constituyen el cebo para pescar los votos de la gente crédula e ignorante. Que lo sepa el pueblo.

## Demostración a un coronel

### Conscriptos maltratados

Anoche se realizó en el Jockey Club un banquete en honor del coronel José Moneta, jefe en la inspección de las obras del acorazado «Rivadavia». Muchos ilustres ciudadanos se adhirieron a la magistral comilona; pero, ninguno de ellos dedicó un pensamiento a los pobres conscriptos que aún no han sido licenciados, obligados por la fuerza a permanecer en el seno del monstruo marino. A los superiores se les banquetea, se les conceden toda clase de honores y de liberalidades; a los inferiores se les maltrata con un recargo de servicio. En el militarismo, estas cosas son perfectamente lógicas; la disciplina que embutece, que coarta las libertades, solamente existe para los soldados sin galones. Por algo son superiores, los superiores; si un superior tuviera que sujetarse rigurosamente a la disciplina, dejaría de tener poder, de dar la idea de superioridad. La ley no existe para quien la hace, sino para el que jamás ha pensado en ella; la disciplina militar existe para los jóvenes conscriptos, pero no para los matones de profesión, para los profesionales de la muerte... Un coronel sentado a la mesa, disfrutando de exquisitos manjares y de lisonjas a su vanidad estúpida, y un conscripto atado a la férrea disciplina, a la injusticia, ofrecen la imagen exacta del militarismo perfecto...

Banquete al coronel José Moneta; esclavitud injusta a los conscriptos del «Rivadavia». Por qué no se licencia a éstos? Esperará el gobierno, el ministro de marina, que se licencien ellos mismos, que desobedezcan, desatenden órdenes, del infame «dreadnought»? Creemos que será lo mejor, lo más práctico; cuando a uno lo olvidan es bueno que se recuerde a uno mismo.

## LOS HORRORES DE LA GUERRA ¿HASTA CUANDO?

He leído una enormidad de crónicas de la guerra. Y hasta ahora, no he sentido palpitar en ellas el horror de la tragedia.

Sin duda alguna, los cronistas no han llegado a emocionarse, no han debido sentir el dolor inaguantable de los heridos abandonados en las trincheras desiertas, incrustados en los alambres de púa, ahogados bajo el peso de otros heridos o muertos. Los montones de carne humana, joven, momentos antes plena de vigor, de elasticidad, de vida, fácil a los espasmos de la dicha moral y material, no han hecho vibrar ni un músculo en esos cronistas de la guerra, obsesionados quizás por los detalles de la estrategia; por el afán del triunfo, por el anhelo de resarcimientos de las derrotas.

Yo me resisto a creer, no no puedo concebir, que la sensibilidad se atrofie ante la visión de millares de cuerpos destrozados, sanguinolentos; ante las quejas de los que aun conservan un hábito de vida; ante el rictus siempre impresionante de los que perecen de muerte violenta.

Podrán los que sobreviven, los que quedan illesos después de un combate, no conmoverse a la vista de los muertos. El egoísmo vital, el instinto de conservación, el placer de haber librado bien de la lucha, el mismo agotamiento nervioso de la pelea y el cansancio muscular, pueden muy bien dejarles insensibles ante el dolor inmenso de la muerte sembrada a voleo. Pero en los que escriben, en los que del más insignificante drama extraen acentos conmovedores y transmiten emociones intensas al público, no cabe suponer siquiera que el campo de batalla solo les enseñe la habilidad destructora de un jefe, la potencia matadora de un cañón, y la demencia de tal o cual

soldado incapaz de medir y apreciar la realidad y valorizar su propia existencia.

Cuando recuerdo los escritos quejumbrosos que originó el bombardeo de la catedral de Reims y las páginas llenas de sentimiento relatando el éxodo de los belgas, más me admira esa impasibilidad que ni el odio al enemigo excusa, porque también los propios partidarios caen y caen por millares y millares.

No sé. Debe la guerra trastornar el mundo psíquico, del mismo modo que trastornar el físico. Debe obligar, con mandato imperativo a no sentir más que odios, rabia, a hacerse duro hasta con el dolor y el sufrimiento propio, para no aparecer ante el adversario débil, sensible, dispuesto a ceder.

Es posible que así sea. Es posible que esas notas oficiales en que los muertos y los heridos son simplemente bajas; no tengan para la mentalidad de los cronistas de guerra otro valor y otra importancia que la de un número.

Yo me resisto, sin embargo, a admitir esa indiferencia. Me rebelo contra esa frialdad, que si es sincera no me explico, y si no lo es, indica un cálculo infame peor que la misma metralla que mata, porque contribuye a que los pueblos sigan dóciles muriendo y matando, sin que la más pequeña reflexión les contenga.

Napoleón, el supremo homicida, pudo cínicamente decir ante un campo de batalla en el que yacían millares de cadáveres: una noche de París resarcirá de todo esto. Pero la psicología de Napoleón, no es, no puede ser idéntica a la de los que saben arrancar las notas más lastimeras al día siguiente al describir un naufragio como el del Titanic, un crimen pasional; la muerte de un agente de policía por un apache, o el simple falleci-

miento de tal o cual bohemio alcohólico. Y son millares los muertos. Posiblemente pasan ya de medio millón de hombres. Seres jóvenes, que recién empezaban a comprender la vida en toda su augusta trascendencia, son esos que caen y caen sin cesar desde hace casi ocho meses, sin que sea posible saber porque ni para qué, y un para qué que medianamente razonable.

### Resena internacional

NOTAS DE LA GUERRA. — UN PUEBLO QUE SUFRE LAS CONSECUENCIAS DEL CRIMEN PATRIÓTICO.

Londres. — Sir Thomas Lipton, que se encuentra en Serbia, escribe textualmente:

«La situación en este país es indescribible. Los hospitales están atestados de típicos. El jefe de la sección norteamericana de la Cruz Roja declara que si no se le provee de remedios eficaces perderá la mitad de la población.»

«La escasez de hospitales hace imposible aislar a los atacados por la epidemia.»

«El primer hospital que visité fué el de Ghev-Ghevli, que antes era una fábrica de tabacos. Contiene mil cuatrocientos enfermos de tifus; muchos de ellos no tenían ni mantas ni colchones. De una decena de enfermos norteamericanos, siete están atacados por la epidemia; de seis médicos norteamericanos, tres están también enfermos de tifus.»

«La epidemia en Belgrado se ha propagado en forma alarmante y se me dice que en Nish es aún peor.»

«En el cuartel general servía falta de todo: drogas, instrumentos de cirugía, mantas, sábanas, etc. Me dicen que hay distritos peores que los que visité.»

### BUQUE ALEMÁN A PIQUE.

Montevideo. — Ayer tarde se recibió aquí telegrama comunicando que el crucero inglés «Glasgow», después de una breve persecución, obligó al crucero alemán «Dresden» a aceptar combate en las proximidades de las costas de Chile.

Desde los primeros disparos se estableció la superioridad del «Glasgow» sobre el «Dresden», el que a los pocos minutos de iniciado el combate empezó a hundirse bajo el fuego terrible de su adversario.

Antes de desaparecer de la superficie del mar el «Dresden» envió la bandera blanca, rindiéndose.

Los botes del «Glasgow» lograron salvar a la tripulación del crucero alemán.

### EL PROBLEMA DE LA ALIMENTACION EN ESPAÑA. — CONTINUA LA AGITACION POPULAR.

Madrid. — Comunican de Cádiz que se realizó en el Parque Genovés de aquella ciudad, un importante meeting de obreros, para protestar contra el encarecimiento de las subsistencias.

Los oradores abogaron con diversas razones para que el gobierno trate por todos los medios posibles de obtener el abaratamiento de los artículos de primera necesidad.

Madrid. — Anuncian de Oviedo que en aquella ciudad se realizó una gran manifestación, a la que concurrieron más de 3.000 personas, conduciendo estandartes con inscripciones, pidiendo pan y trabajo.

El malestar en aquella región aumenta visiblemente debido al encarecimiento de las subsistencias: el pan se vende a cincuenta céntimos el kilogramo.

Madrid. — Anuncian de Las Palmas que en aquella región el pan alcanza a precios exorbitantes, vendiéndose en algunas partes a razón de una peseta el kilogramo.

Con este motivo la prensa de aquella ciudad, que por escasez de papel se imprime en hojas de colores, clama contra los acaparadores.

Antañocho se realizó un concurrido meeting en el teatro Galdós, de aquella ciudad, para protestar contra la carestía de la vida, que hace tan difícil la existencia de las clases pobres.

En ese acto se pronunciaron discursos enérgicos y se acordó pedir la disminución de los precios de los artículos de primera necesidad, gestión que se realizará empeñadamente y moviendo todos los resortes posibles.

En Lanes, pueblo de esas islas, también se realizó una imponente manifestación a la que concurrieron representantes de todas las clases sociales, para pedir pan y trabajo y para protestar con...

tra el excesivo aumento del precio de las subsistencias. Ha llegado a venderse el pan a cincuenta y cinco céntimos el kilogramo.

### HUELGA SANGRIENTA.

Lima. — Se recibió una comunicación anunciando que en Chuma se declaró una huelga de carácter violento.

Se produjeron desórdenes que han ocasionado víctimas.

Los obreros realizan sabotaje habiendo producido algunos incendios.

### Tárrida del Mármol

Ha muerto en Londres este compañero, víctima de un ataque cardíaco.

No sabemos tejer elogios; por otra parte Tárrida del Mármol no los necesita; el mejor elogio de un hombre es su obra, su obra de verdad y de justicia demandada a los hombres para su mayor engrandecimiento. Tárrida fué un sabio profundo; sus estudios preferidos eran las matemáticas; propagó con amor las nuevas teorías físicas, se apasionó por todos los problemas relacionados con el origen de la vida y con la sensibilidad animal y vegetal. Fué un sabio, pero sobre todo, fué un hombre bueno; un hombre bueno en este mundo de maldad, de hipocresía. La sinceridad que observaba en todos sus estudios, la observaba también con los hombres; amó tanto la justicia y el bien como la ciencia. Tenía que ser anarquista forzosa-

mente; todo hombre sabio y bueno es anarquista. El trabajo y la conciencia no necesitan de leyes reglamentarias; el trabajo y la conciencia engendran amor y verdad, engendran fuerza de libertad. Exclamante los malos e ignorantes son débiles y necesitan del apoyo exterior; si no hay en el alma un elemento elevado de bondad y en el cerebro una chispa de genio, de inteligencia, son sombras lamentables que cruzan los caminos del mundo con lágrimas en los ojos y odio en el corazón, somos víctimas de la fatalidad, de los poderes oscuros...

Ha muerto de Tárrida del Mármol nos refresca las energías del espíritu y del pensamiento; la muerte de un hombre sabio y justo es un estímulo poderoso, una voz de bondad, una ráfaga de luz en un valle de desierto. Escuchar la voz, seguir la luz, es el mejor modo de rendir homenaje; nuestra admiración más pura a los grandes hombres consiste en imitar sus ejemplos de verdad y de justicia.

Imitemos a Tárrida del Mármol; seamos nosotros monumentos vivos a su inteligencia y a su bondad.

### Premio al salvajismo

La civilización de nuestros días ofrece contrastes violentos; la virtud y el vicio, el crimen y la bondad existen conjuntamente, se reparten las alegrías y las tristezas de los hombres. Cultivamos lo malo y lo bueno; no deseamos quitar de la vida los elementos de baja y de ruindad. A los que quieren purificar, elevar, los encerramos en las cárceles y en los manicomios; a los héroes del instinto brutal, del salvajismo, les concedemos la gloria, la libertad.

Un ciudadano de Leipzig ofrece un premio de cinco mil marcos a la tripulación del submarino que hunda a un transporte británico con tropas. Este ciudadano poseerá la fuerza, el apoyo del gobierno; por esto no se le podrá encerrar en un manicomio. Es lástima; ciudadanos como ese solo merecen la privación de la libertad. No es conveniente dejar sueltos a los locos verdaderos; hay que curarlos, aplicarles la ciencia. Cinco mil marcos por hundir un barco con toda su tripulación! El premio es magnífico y merece las simpatías de todos los gobiernos; éstos, por un puñado de pesos se deciden a cometer toda clase de crímenes.

Sin embargo, creemos al ciudadano de Leipzig irresponsable; la guerra lo sugestionó. La sirena patriótica lo exalta; los horrores de los campos de batalla, desordenan en su alma, manifiestan bestiales. Ah, la guerra convierte al hombre en fiero, lo torna a los paisajes primitivos; y decir que todavía hay quien la...

defiende. Defender la guerra! Anarquistas, hombres del mundo entero; no sentís un dolor inmenso ante tales horrores? Cómo no combatir la guerra que da nacimiento a los más grandes excesos criminales?

### Himno del odio

El kaiser ha conferido una distinción a un poeta que compuso un poema titulado «Himno del odio. Afortunado poeta! Realisó morir casi de hambre, olvidado, murió; nadie le concedió una distinción. Otros muchos poetas han tenido la misma suerte; por qué? Nos parece que el himno de Lisauer, premiado por el kaiser, no es una gran cosa; nos atrevemos a decir que es una solemne estupidez.

Será ésta la razón que ha movido al kaiser a ser generoso? No lo dudamos; el gusto oficial es excelente; jamás osa insultar con sus preferencias al verdadero talento.

Transcribiremos el «Himno del odio» para que los lectores se enteren: «Franceses y rusos no importan; un golpe por un golpe, un tiro por un tiro; no los amamos; no lo odiamos. No tenemos más que un solo y único odio. Amamos como uno y odiamos como uno. Tenemos un solo enemigo, uno solo. De todos es conocido. Se agazapa detrás, detrás de las oscuras ondas grises, llenas de envidia, de rabia, de astucia y de amargura; separado por olas más densas que la sangre. Juremos frente a frente un juramento de bronce que ningún viento comueva; un juramento que nuestros hijos y sus hijos confirmarán. Oid la palabra, repetid la palabra. En toda la Waterland sea oída. Jamás abandona vuestro nuestro odio. No tenemos sino un solo odio. Amamos como uno y odiamos como uno. Tenemos un enemigo, y uno solo: Inglaterra.»

Cuán vulgaridad! Este himno del odio se parece a los himnos patrióticos; palabras mezquinas, versos triviales sin una idea elevada, sin un concepto bello.

Dejemos esto aparte y atengámonos a la moralidad del poema; el pobre poeta dice tener un solo enemigo, lo cual creemos exacto; el enemigo es Inglaterra. Esto sí lo creemos inexacto; el poeta se equivoca. Su único enemigo, es él mismo; está dentro de su alma. Siempre nos figuramos que el vecino es nuestro adversario; si examináramos nuestros sentimientos nos figuráramos otra cosa. Qué hay en nuestra alma? Hay indiferencia? Entonces los hombres no serán enemigos nuestros, sino simples muñecos que podemos mansar a nuestro antojo. Hay odio? Entonces tendremos enemigos; el odio desfigura la realidad, interpreta de modo falso la vida. El odio es ciego, no comprende; el odio es engendrado por la rivalidad del mal. Nos hace ver en cada hombre un competidor, un arma pronto a herirnos; el odio nos inspira sospechas criminales y nos llena de temor. El nos impide reconocernos con la vida; arma nuestro brazo y nos lanza furiosamente, ciegamente, sobre un hermano infeliz. Si es amor lo que hay en nuestra alma, los enemigos no aparecen para atormentarnos; permanecemos tranquilos, dichosos, vemos en cada hombre un hermano digno de un abrazo.

Amad y veréis cómo estaréis libre de enemigos; despojad las maldades de vuestro espíritu, las rivalidades del mal, y veréis como la realidad se os apareará iluminada, sonriente, sin un pliegue de sombra, sin un gesto de malhumor; amad, cubrid a los hombres con pensamientos de bondad y de justicia y descausaréis tranquilos, sin el temor de que un enemigo os acche desde las sombras para hundirnos un puñal en medio del pecho...

El único enemigo del autor del «Himno del odio», es él mismo, son sus instintos que todavía no se han independizado de los impulsos primitivos; el poeta cree que Inglaterra es el enemigo sin notar que en su conciencia vagan reflejos de salvajismo, que existen intenciones profundamente perversas. Su enemigo es su espíritu lleno de odio, su espíritu huefano de amor.

Amad, poeta, y enseñad a los hombres a amar la grandeza de la vida libre y justa! Amad, poeta, que los hombres os amarán!

### El VIII Congreso de la F. O. R. A.

Opiniones y proposiciones

Aproximándose la fecha fijada para la realización del VIII congreso de la F. O. R. A. y ante la diversidad de opiniones que se manifiestan entre las sociedades adheridas sobre si debe o no mantenerse la declaración doctrinaria aprobada en el 5º congreso, hemos creído oportuno para facilitar la exposición de opiniones abrir una encuesta, donde pueden colaborar hasta aquellos que no tienen capacidad para escribir largos artículos, concretándose a contestar las preguntas que formulamos:

1.º — Considera contrario a la unidad del proletariado la declaración que recomienda la propaganda del comunismo anárquico?

2.º — ¿El pacto de solidaridad aprobado en el 4º congreso, es suficiente como afirmación del ideal de emancipación proletaria?

3.º — ¿El sindicalismo revolucionario tiene con su acción a la supresión completa del asalariado?

4.º — ¿Cuáles serían las relaciones entre productores y consumidores?

Las contestaciones pueden ser individuales o colectivas, y deben ser sintéticas, a fin de que no ocupen demasiado espacio y permitan la publicidad de todas las que se nos envíen.

### Contestación a la encuesta

1.º No la considero contrario a la unidad proletaria por ser una finalidad futurista e ideológica que no coarta la libertad de acción individual dentro de los sindicatos.

2.º El pacto de solidaridad lo creo suficiente en los momentos actuales como punto de partida para la acción de los sindicatos; pero como punto de mira para la completa emancipación obrera creo es necesario un ideal bien definido.

3.º El sindicalismo es un medio de lucha, pero como ideal de emancipación lo considero un absurdo si no tiene una finalidad concreta.

4.º Los sindicatos pueden en un momento dado organizar la producción, pero la igualdad de condiciones estará más respetada y mejor garantida en la relación de grupos libres.

M. Lepanto

1.º Considero contrario a la Unión Obrera la declaración que recomienda la propaganda del comunismo anárquico, porque no siendo anarquistas todos los obreros federados, tal declaración es motivo de desconfianza siempre perjudicial a la organización.

Los compañeros anarquistas pueden propagar el ideal en el seno de los sindicatos, sin necesidad de que éstos ni la Federación lleven el rótulo anarquista.

Por otra parte, los anarquistas que pretenden imponer sus ideas en un organismo, cual la federación, donde actúan individuos de diferentes principios y tendencias, abdican de sus principios, dejan de ser libertarios para hacerse dogmáticos, sectarios... Y abdican además porque el anarquismo es inorganizable, el anarquismo organizado deja de ser anarquismo.

2.º El pacto de solidaridad es suficiente para encuadrar la acción gremial o sindicalista.

3.º El sindicalismo es admisible solo como medio de acción, secundario del anarquismo. Lorenzo lo dijo: el sindicalismo es el cuerpo, la anarquía el alma.

Esta es mi opinión y me exime de contestar a la 2.ª pregunta.

López Lombardero.

### Muy importante

Se avisa a los compañeros del interior y exterior que remiten dinero en cartas simples a esta administración, que en el sucesivo no lo hagan, pues, son numerosas las cartas con dinero que se pierden.

Esta administración no puede entablar reclamación a la Dirección de Correos si no tiene los comprobantes debidos. Recomendamos a todos los que remitan dinero lo hagan por carta certificada o giro postal.

La administración.

### La mala inmigración

Los Estados Unidos rechazan la inmigración analfabeta, pobre y degenerada; el gobierno selecciona perfectamente los elementos en que ha de descansar su prosperidad. En la Argentina sucede lo contrario; aquí se abre los brazos a todos, a nadie se rechaza; aquí se reciben a los analfabetos, a los pobres, a los enfermos, a todos, menos a los que tienen ideas. Aquí se recibe a la miseria y a la degeneración, pero no a lo que puede curar esas llagas; aquí se recibe con los brazos abiertos a la esclavitud, pero no a la libertad. La libertad es una cosa peligrosa; es buena mientras está escrita en los códigos; en la práctica resulta una enfermedad seria que el Estado se apresura a destruir.

Los socialistas se lamentan de la bondad del gobierno argentino que abre los brazos a la inmigración analfabeta, pobre y degenerada; quisieran ver aquí establecidas las leyes de los Estados Unidos. Hay motivos para ello; esa inmigración perturba la vida del país, contribuye a la depreciación del salario. Magnífico! Los socialistas se preocupan de los buenos ciudadanos, de los obreros honrados, sobrios, laboriosos; de los obreros capaces de ahorrar y de construir casitas y cooperativas... Los analfabetos, los pobres, los degenerados, son indignos de figurar en una república democrática; son indignos hasta de figurar en el mundo.

Pobres víctimas de una sociedad egoísta y cruel, sabedlo, nadie os quiere; de todas partes sois rechazados, no hay para vuestras bondades un lugar en la tierra; el mundo os escupe a la cara, os reprocha vuestra ignorancia, vuestra pobreza y vuestra enfermedad; pobres víctimas, sois culpables de vuestro destino triste. Habéis nacido para morir lejos de los hombres, habéis nacido para morir despreciados, olvidados... No obstante, venid con nosotros; nosotros os queremos de verdad; dejad que palpemos de cerca vuestros dolores para encender nuestra alma en el amor de la justicia y del bien, para llevar la revolución a la sociedad que descargó sobre vuestras cabezas todas las injusticias, todos los odios...

En balde nos sondeamos, nos inquirimos hacia adentro deseosos de confiar en nosotros mismos. Es en balde. Nos falta el temple que determina el gesto heroico... Y sin embargo, creemos confiados en la obra fuerte y resurgidora del tropel, necesitamos siempre de la madrina que les marque el paso; necesitamos siempre de un areador que les silbe sobre las ancas para recién arrancar al trote...

Impotentes por solos, la máxima razón que hoy nos alumbraba y nos sostenía, es la de esperar siempre en todos... Esperamos ver la forja hecha en yunque a uno, sin comprender que esa forja se retarda por confiar demasiado en alguien, sin cuidar lo propio, ese nuestro chispazo interior que nos restala a ratos.

Impelernos, y obramos, a pesar de todo, porque la enseñanza surge de cada hecho, y porque de esas enseñanzas debe surgir el héroe bravo y sin recule, que se plante, se afirma frente al poderío castrador, dispuesto a valerse como hombre y a hacerse valer como derecho viviente, que no se discute, sino que se ejecuta, se expande, abriendo su vida a todo trapo...

Tabajamos para darle realce para arrimar a la verdad y al hecho, esta nuestra razón de ser como negadores de este orden, de este momento y para hacer carne de nuestra ansia vorosísima de justicia plena, inmensa, que hoy no existe sino como título, como división de intereses o apellidos. ¿Eres esto, más estotro? La justicia será contigo? ¿No eres nada? ¿No tienes ni siquiera un vozarrón que te destaque, que lo haga punto de mira? ¿Tendrás la obstinación de reconocer la justicia, pero jamás de gustarla, de saborearla, de entregarte a ella?

Y no habiendo actos heroicos, honrramos, que encajen y se organicen también ellos como límites de la opresión, debemos confiar en la fuerza del tropel en la obra de las inmensas muchedumbres. Y aún confiamos. Pero no la tomamos de punto de mira; confiamos de adentro afuera. No quisieramos incluir, amezmar a todos los hombres entre las muchedumbres, sino de entre éstas sacar lo ya formado, impelerlo a que revuelva sus deseos como un león, a que cincele frente al templo de los dioses que quedan un epitafio como el tigre: ¡Queremos pan y libertad!... y la teatralidad, ¡Porque no obramos de reflejo, sino con puños e ideas propias, porque no nos curvamos, escurridos, a incluirnos en el tropel, sino que hasta de la misma de agarranza, hemos hecho un pedestal, un engrandecimiento, que nos alto arrimándonos al...

### Librería de «La Protesta»

Periódicos recibidos para la venta:

Periódicos en venta, recibidos por último correo: «Voluntad», n.º 8, de Ancona; «El Libertario», n.º 590, de Spina; «Cultura Obrera», n.º 97, de Nueva York; «El Pequeño-Grande», n.º 2, de Méjico; «Avance», n.º 44, de Buenos Aires; «La Antorchas», n.º 124, de id. id.; «Iconoclastas», n.º 2, de id. id.; «Acción Libertaria», n.º 7, de Gijón; «La Universidad Popular», n.º 2, año XV; «Estudios», de Rosario, n.º 9.

### Movimiento obrero

#### Apreciaciones

leyendo «El Obrero Gráfico» encuentro tres páginas dedicadas a exponer distintos argumentos de discusiones gremiales, colocados allí queriendo satirizarlos, pues, según el concepto de los que redactan esa publicación, «la unión hace la fuerza» y por tanto esos conceptos hiciesen de gremio a gremio o de individuos trabajadores a otros individuos, no significan más que diatribas indignas de exponerse por ser contrarias al robustecimiento del gremialismo como potencia, opuesta al capital.

La base de toda organización es la identidad de condiciones de vida en sus componentes y también la identidad de medios para desenvolverse en o contra esas condiciones. Y la organización obrera no puede sustituirse a ese pre-concepto, por cuanto fracasara como hecho. Por eso es que en ella existe la primera identidad o sea la de las condiciones de vida, aunque no existe completamente la segunda o sea la afinidad para luchar y concurrir con idéntica actitud a consolidar la resistencia. El no existir completa se debe a infinidad de factores que restan — no lo negamos — potencia a la clase obrera, factores de apreciación sobre como debía entablar ésta su lucha contra su contraria y determinante: la capitalista.

Uniformándose los medios y tácticas de lucha se habría hecho una gran obra en pro de la clase y en bien de la solidaridad en esa misma lucha, pero hay que tener en cuenta que los medios, tácticas o apreciaciones, las llevan en sí como idealismo los individuos, tal vez convenientes al máximo de que lo que sustentan es lo exacto o lógico y por tanto en ningún beneficio redundaría a la clase adoptar estos o aquellos medios si no se van a poner en práctica por determinado conjunto de obreros. Para que esas tácticas se practican por todos los obreros debería infiltrarse en ellos un amplio deseo revolucionario, para que así distinguieran las prácticas rutinarias, anticuadas e improproductivas, de las nuevas y pujantes formas de lucha — cuanto más medeganas mejor — que se adaptan más al carácter rebelde y luchador del gremialismo a más de producir, cuando se emplean con acierto, óptimos resultados.

En el fondo — según mi apreciación — esa es la base de la disensión en la clase obrera o en el gremialismo, la carencia por una parte de deseos de renovación y la existencia por la otra de ese espíritu indubitable que marcha en pos, recto y seguro, de la idea que se tuvo en cuenta al organizarse revolucionariamente. La lucha sin cuartel, sin tasa al capital y a su apoyo el Estado.

Rexio Pinto.

### Instrucción Popular

Liga de Educación Radical socialista

Hoy a las 8.30 p. m., en el local Belgrano 600, el profesor César Barbagelata, continuará el curso de Química, disertando sobre «generalidades de las leyes químicas»

Biblioteca Popular A. Alvarez

En el local de este Centro de Cultura, Dean Funes 1785, se realizará mañana, jueves, a las 8 p. m., una conferencia pública. Disertará el camarada B. V. Mansilla, sobre «ideas anarquistas».

Instituto S. A. de Electricistas y mecánicos

El lunes se han iniciado los cursos gratuitos de este importante Instituto establecido en la calle Cangallo 2169. Se han organizado los siguientes cursos nocturnos: aritmética y álgebra, electricidad general, mecánica racional y aplicada dibujo, casellano tipografía, electricidad industria, telegrafía, inglés, geometría y trigonometría, física y química, topografía, alemán y radiotelegrafía.

Los cursos serán nocturnos, sin interrupción. Cada profesión comprenderá tres cursos, al final de los cuales, previo examen de mérito, se expedirá el correspondiente diploma de monarca mecánico, electricista, telegrafista y o erador cinematográfico. Para más detalles, dirigirse a la secretaria, calle San Martín 522, 4.º piso.

Abusos en la casa Tompson

Un obrero tapicero nos remite para su publicación la siguiente nota: En la casa del burgués H. C. Tompson sección tapicaría, el sábado 13, día de pago, nos comunicaron a los tapiceros, que debido a la actual crisis, una y otra, a que los muebles salían demasiado caros, en cuanto a la mano de obra, si queríamos continuar trabajando, sería con un peso menos sobre el jornal que cada uno percibíamos.

Esto, después de ocho meses que

### No embrome...

Anda por ahí... cada día nace un sonzo — un individuo empuñado en hacernos creer lo del proverbio o lo que sea, «si vis pacem, para bellum» y anda también empuñado por comprar unos fusiles para crear una sociedad de tiro al blanco donde los amantes a matar a distancia aprenda a poner los puntos... a 0.50 la serie.

Nos agrada sobremedra poder concurrir al stand del empuñado pacifista a base de tiros al blanco, para conocer sus opiniones sobre la guerra europea y poder ampliar, nuestros conceptos antimilitaristas...

Pero en lo que anda errado nuestro colega en pacifismo es en eso de «si vis pacem... etc. ¿Quién le ha dicho señor del Tiro que se quiere la paz?... ¡Guerra, hombre! meta guerra... a los bollos a 0.50 la serie.

Y como nosotros, los anarquistas, pensamos poner también un stand de tiro, porque también como usted deseamos la paz, podríamos entendernos en lo referente a un pequeño trust del ramo...

Lo que sí no nos convendría empeñarnos tanto en el asunto porque ya estamos empuñados hasta el espinazo. Si le conviene conteste.

En caso negativo, esperaremos otro día... cada día nace un sonzo...

### Boicot a los productos de la Compañía Argentina de Tabacos

### BOICOT a la QUILMES

«Elaborado por Delegados de las Sociedades Obreras y aplicado por los trabajadores de todo el país» 0301 «La Vanguardia» pagada por los capataces. La recomendamos.

nos venimos turnando, habiendo trabajado, término medio, unos tres meses y medio, por cada uno. Los compañeros que en número de 14 trabajamos en esta casa, enérgicamente nos oponemos a que se levantara a efecto dicha propuesta; llegando a comunicar a la gerencia, que si inmediatamente no retiraba este absurdo, declararíamos la huelga, comenzando por no acudir a nuestras tareas, desde el lunes 15.

Vista la intransigencia unánime de los compañeros, al burgués no le cupo más remedio que retirar dicha medida. Triunfo completo.

### Convocatorias y resoluciones

#### Unión chauffeurs

A los chauffeurs socios y no socios. Compañeros:

No habiéndose terminado aún la discusión y aprobación del pliego de condiciones que el sindicato Unión Chauffeurs presentará en nombre del gremio a la municipalidad, para el cual tuvo lugar la última grandiosa asamblea, la comisión de nuestro sindicato, en cumplimiento de la resolución de dicha asamblea hace un llamado general a todo el gremio, socios y no socios, para que concurra a la reunión que después del cuartito intermedio acordado, se verificará el jueves 18 del corriente a las 8 p. m., en el salón de la «XX Setiembre», calle Alsina 2832.

En esta asamblea que esperamos ver concurrida como la anterior, se continuarán discutiendo los artículos del pliego de condiciones, que como es del dominio del gremio, han sido aprobados hasta el 8°.

Invitación que la extendemos a uno. Ningún chauffeur desestimará esta invitación a todo el gremio, puesto que se ventilarán asuntos de palpante interés para él.

La Comisión.

#### Obreros ebanistas

Se invita a los asociados a la asamblea que se efectuará el viernes próximo a las 8 p. m., en Méjico 2070, para tratar asuntos de mucha importancia para el gremio.

La Comisión.

#### Alpargateros y anexos

Se invita a los miembros de la comisión a la reunión que se efectuará mañana, jueves, a las 8 p. m., en Australia 1837.

Habiendo asuntos interesantes que tratar, se invita particularmente a los compañeros que trabajan en la Argentina y que se interesan por la buena marcha de la sociedad.

El Secretario.

#### Obreros panaderos

Se invita a la comisión a la reunión que se efectuará el jueves a las 8 p. m., en Rincón 630.

Se encarece la asistencia de todos y especialmente del compañero Toranzo.

Nota. — A las sociedades que deseen instalar sus secretarías en Rincón 630, se les ofrece el local.

El Secretario.

La Sociedad de O. Panaderos, en asamblea efectuada el domingo 14 próximo pasado, para tratar los temas a presentar al congreso de la F. O. R. A., resuelve:

No enviar delegado a dicho Congreso, por entender que en los momentos actuales, de completa desorganización, no sería el representante genuino de la fuerza organizada, sino simplemente de pequeños grupos de

## De Administración

Agencia de «LA PROTESTA» de Rosario

Se avisa a los suscriptores y demás compañeros, que esta administración no reconocerá ningún pago hecho al ex-gerente Isidoro Iglesias, y que ellos deben hacerse directamente a la administración, o de lo contrario al compañero Pedro Casas, La Plata 224.

obreros agremiados sin orientación y sin espíritu de lucha.

Que la profunda crisis industrial y económica que sufrimos; la criminal especulación de que somos víctimas como consecuencia indirecta de la guerra y la grandísima miseria que soportamos en nuestros hogares, necesitan toda nuestra atención, todos nuestros esfuerzos y muchos sacrificios para conjurar en parte, los efectos de estos males;

Que para no desmentir las afirmaciones emancipadoras de la F. O. R. A., ésta debe suspender el Congreso y trabajar, preparar, agitar al pueblo trabajador de la república y llegar, si necesario fuere, a una huelga general para mejorar nuestra angustiosa situación de asafiados;

Que es necesario la continua agitación entre el pueblo, ya sea por medio de conferencias en las plazas públicas y manifiestos, para contrarrestar la funestísima obra de los folletos, blancos o rojos, que explotando los sentimientos y necesidades del pueblo, le prometen resolver problemas que sólo con la acción revolucionaria de éste, podrían hacerlo.

La Comisión.

#### Cajoneros y funebros

La comisión administrativa, invita al gremio a la asamblea que se efectuará el domingo 21 del corriente a las 8.30 p. m., en Méjico 2070 (Faltos), para tratar la siguiente orden del día:

Lectura del acta anterior; balance; unificación obrera, y asuntos varios.

#### Obreros albañiles

Se invita al gremio en general a la asamblea que se efectuará el domingo, 21 del corriente a las 8 a. m., en Australia 1837.

La Comisión.

Nota. — Se invita a los compañeros que quieran reparar manifiestos, pasen por Rincón 630 hoy, miércoles a las 8 p. m.

#### Unión tapiceros

Por ser escaso el número de asistentes no se realizó la asamblea convocada para el 10, y se resolvió citar nuevamente el gremio para hoy miércoles 17, a la asamblea que se efectuará en la calle Andes 562, a las 8 p. m., a fin de resolver los siguientes asuntos: Temas al Congreso de la F. O. R. A., y delegados; amnistía para los morosos y asuntos varios.

La Comisión.

#### Federación de Artes Gráficas

Agitación sobre la carestía

Se convoca a los gráficos que deseen cooperar en esta campaña a la reunión que tendrá lugar el miércoles a las 8 p. m., en Rincón 630, donde se tratarán, además, asuntos importantes.

Toda correspondencia para el comité de propaganda de Artes Gráficas, a Rincón 630.

## F. Fundidores, modelistas y anexos

La Federación Obrera de Fundidores y Modelistas, efectuará asamblea general el sábado 20 del corriente en su local social Australia 1837, para tratar asuntos muy importantes referentes al gremio. Quedan invitados los delegados para recibir manifiestos de ese local desde el jueves 18 en adelante.

La Comisión.

#### Zapateros y anexos

Se invita al gremio a la asamblea del lunes 22, a las 8 p. m., en Rincón 630. Asuntos urgentes y muy importantes.

## PUBLICACIONES RECIBIDAS

«Iconoclasta». — Apareció el número 2 de esta publicación editada con el propósito de divulgar las ideas libertarias.

Anuncios. — «Tierra y Libertad». El número extraordinario de este semanario, que los compañeros de España editarán en homenaje a Lorenzo, será muy interesante. Constará de 32 páginas de lectura, con colaboraciones escogidas y una hermosa alegoría y artísticos grabados dibujados por Sagristá y otros.

El ejemplar se venderá a 0.20, en la librería de «La Protesta».

«El porvenir del Obrero». — Por circular, nos comunican los compañeros de Mahón que en breve reaparecerá este periódico que interrumpió su salida hace varios meses. La noticia será bien recibida por cuanto han sido sus lectores y amigos. Para ello van las siguientes líneas:

«A los corresponsales y amigos que deseen recibir el semanario les recomendamos que formalicen sus pedidos a la mayor brevedad, poniendo bien claros sus nombres y las señas de sus domicilios».

Desearnos también que cuanto tengan créditos, contra el periódico y la «Biblioteca de Divulgación», procedentes de la anterior época, se sirvan expresarnoslo, a fin de abonarlos en el nuevo libro de cuentas.

Tanto la Biblioteca de Divulgación como «El Porvenir del Obrero», tendrán su dirección en la Tipografía Mahonesa, calle Nueva, Mahón (Balears).

## Funciones y conferencias

#### Pro «La Protesta»

El comité pro «La Protesta», de Boca y Barracas, ha organizado una función y conferencia a beneficio del diario para el 30 de abril próximo en el salón Casa Suiza.

Se representarán las obras: «Juventud», «1.º de Mayo», «Sin patria», y la revista de actualidad: «Instantáneas». Entrada general, 80 centavos.

#### Commemorando la Comuna

El «Fascio revolucionario italiano», ha organizado una función y conferencia en conmemoración de la comuna de París, para el sábado 20 del corriente a la Casa Suiza.

Se pondrá en escena el grandioso drama de O. Mirbeau «Los Malos Pastores».

Gino de María y Santiago Locascio, disertarán sobre la fecha histórica.

#### Centro infantil Alba

Este centro ha organizado una velada teatral, dancante y conferencia a beneficio de la F. O. R. A., para el día 27 de marzo en la Casa Suiza.

Oportunamente se dará publicidad del programa.

## Notas Varias

#### Agrupación ¡A prepararse!

Esta agrupación ha puesto en circulación una rifa de los seis tomos de la «Geografía Universal», por Eliseo Reclús, a beneficio de un folleto antimilitarista de actualidad que editará esta agrupación.

Se sorteará en 1.000 números a 0.10 cada uno, por la primera jugada de la Lotería Nacional del mes de Junio.

Este folleto se repartirá gratis. Se pide a los grupos que quieran contribuir al éxito de esta iniciativa vendiendo números de la rifa, los soliciten a nombre del grupo en California 1235.

#### Centro socialista Caballito Suizo

(Publicación pedida)

En la numerosa asamblea efectuada el sábado 13 del corriente se tomaron las siguientes resoluciones:

1.º — Reafirmar la veracidad de lo expuesto en el manifiesto publicado sobre el atropello del Comité Ejecutivo.

2.º — Confeccionar un nuevo manifiesto que será dirigido a las agrupaciones adheridas, refutando punto por punto la circular número 47 del C. E.

3.º — Pedir al Comité Ejecutivo la devolución a este Centro de la suma de pesos 19.20, varios libros de la biblioteca y el libro de actas de la C. A., que han sido apropiados; la autorización por el ex-terorero y ex-secretario de actas. En casa de esta último se encontraba la secretaría.

4.º — Pedir al secretario de la C. A. se rectifique de una falsa publicación aparecida en el boletín número 8.

Por la asamblea, el secretario general

F. Giorgianno,

#### Personas buscadas

Se desea saber el paradero de Jaime Estopo (español). Lo busca Manuel Romero.

Dirigirse a General Pintos número 605, Avellaneda. — Buenos Aires.

Mariano Bálamo (Sedil Capuano, 10, Nápoles), solicita noticias de su hijo Miguel, que trabajaba en Mendoza, en el cinema Marconi de esa ciudad, calle 25 de Mayo, 1519.

Genaro Piastarola (calle César Carmignani 46, Nápoles), pide noticias del ingeniero Pazuzzi, que organizó en el año 1894, la banda italiana en Suiza.

A Juan Berganti, que hace varios meses se encontraba en el Azul, se busca Juan Pardo.

Dirigirse a la sociedad de Pintores Unidos, Australia 1837.

#### Objeto extraviado

A un compañero se le ha extraviado en el picnic de Belgrano una forforera de plata; ruega a quien la haya encontrado, la devuelva en la administración de este diario.

## CORREO

Hay cartas para: M. Redlich, Santos Cervoni, Ataliva Guerrero, Amigos del Obrero, Nicolás Davis, Ricardo Chancalay, Los Mártires, Luz y Vida, Acracia, Familia Universal, Federación O. R. A., Ateneo Obrero de I. Norie, Actividad, Solidaridad, Acracia, Luz y Libertad, Fascio Revolucionario, Henr Aug. Ellerhort, Santafel (urgente), José Nin, M. Reguera, Giordano B. López, M. Solano.